
 

Возрастные особенности детей 1,5 – 2 

лет. 

 Прямохождение, речевое общение 

и предметная деятельность — основные 

достижения данного возраста. 

Овладение речью — главное 

новообразование раннего возраста. 

 Ребенок в 1,5 -2 года должен 

уметь: ходить самостоятельно; нести 

что-то в руках, тянуть или что-то 

толкать; поднимать ногу на ступеньку; строить из 2-4 кубиков пирамидку; 

самостоятельно кушать; частично развеваться без помощи взрослых; 

«подражать» действиям взрослых (читать книгу, разговаривать по телефону; 

смотреть телевизор и т.д.) 

 

Как развивается ребенок 1,5 – 2 лет: 

 Дети научаются комбинировать слова, объединяя их в небольшие двух-

трехсловные фразы, причем от таких фраз до целостных предложений они 

прогрессируют довольно быстро. Вторая половина второго года жизни ребенка 

характеризуется переходом к активной самостоятельной речи, направленной на 

управление поведением окружающих людей и на овладение собственным 

поведением; 

 До 1,6—1,8  у ребенка развивается только понимание речи при еще 

весьма незначительном приросте активного словаря; 

 На втором году жизни резко возрастает интерес ребенка к окружающему 

его миру. Ребенок все хочет узнать, потрогать, увидеть, услышать. Особенно 

его интересуют названия предметов и явлений, и он то и дело задает взрослым 

вопрос: «Что это?»; 

 К двум годам нормально развивающийся ребенок понимает значения 

практически всех слов, относящихся к окружающим его предметам. Этому 

способствует постоянное и разнообразное общение взрослых с ребенком; 

 Большинство детей к двухлетнему возрасту имеют четкое представление 

о назначении окружающих их предметов домашнего обихода и личной 

гигиены, правильно их используют; 

 На втором году жизни ребенок воспроизводит действия взрослых с 

предметами, у него появляются 

предметные игры-подражания (с 

использованием песенок-потешек) 

 К двум годам дети могут играть 

в элементарные логические и 

тематические игры, способны 

выполнить последовательность 

поручений (возьми стул и поставь его 



 

на место) – запоминать и выполнять последовательно два действия. 

 

Вам как его родителям важно 

 Во-первых, постарайтесь приучить ребенка к графику, по которому 

проводится воспитательный процесс в саду. Завтракайте, обедайте и 

ужинайте примерно в то же время, когда детей кормят в садике. Спать 

укладывайте ребенка в то же время, когда у детей тихий час. В таком случае, 

вашему малышу будет значительно легче адаптироваться к новому режиму. 

На самом деле для него будет привычным, просто перенесенным в новые 

условия. 

 Во-вторых, давайте больше шансов ребенку быть самостоятельным. Пусть 

он учится одеваться, обувать тапочки, мыть руки. Дело в том, что какими бы 

не были хорошими воспитатели, стоить помнить о том, что у них в группе 

порой не один десяток детей, и они физически не успевают каждому уделять 

максимум внимания. Будет очень хорошо, если ваш ребенок сможет сам 

переобуться после прогулки или же даже просто снять с себя шапку. 

 В-третьих, старайтесь развивать речь ребенка, чтобы он мог выразить 

свои желания. Таким образом, ему будет намного проще говорить 

воспитателю или няне о том, что он, например, захотел в туалет или попить 

воды. 

 Ну и еще один фактор – проводите как можно больше времени со своим 

чадом среди его сверстников. Это могут быть различные игровые комнаты, 

детские площадки и т.п. Пусть малыш привыкает к тому, что его окружают 

такие же дети, и он находится в обществе, а не один. 

 Разговаривайте со своим ребёнком. Дети, с которыми взрослые мало 

разговаривают, ограничиваясь только уходом за ними, резко отстают в 

развитии речи; 

 Чётко и ясно проговаривайте свои слова. Ребёнок начинает осваивать 

речь, подражая речи взрослого, поэтому если вы сюсюкаете и коверкаете слова, 

именно такую речь и будет копировать ваш ребёнок; 

 Развивайте мелкую моторику, ведь это способствует развитию речи; 

 

 Если вы испытываете боязнь или страх перед тем, как отвести ребенка в 

детский сад, постарайтесь в первую очередь от них избавиться. Ребенку 

передаются ваши чувства, как бы тщательно вы их не скрывали. Если малыш 

будет понимать, что его мама и папа спокойны, когда он находится в детском 

саду, то это гарантировано поможет ему быстрей адаптироваться в новом 

коллективе. 

 Запомните, что ситуации в детском саду бывают разные, порой 

возникают конфликты у родителей и с воспитателями, и с родителями других 

деток в группе по поводу различных организационных моментов. 

 

 Если вы столкнулись с чем-то подобным в жизни, старайтесь при ребенке 

не выяснять отношения с воспитателем и никогда не обсуждать его дома с 

негативной стороны. Иначе у вашего чада выработается на подсознательном 



 

уровне плохое отношение к воспитателю, и он просто не захочет оставаться с 

ним наедине в группе. 

 

 Наоборот уважительно говорите обо всем персонале садика, называйте 

всех по имени и отчеству, тогда и у ребенка будет уважительное отношение ко 

всем, да и чувствовать себя в их компании он будет уютно и безопасно. 

 

 В первые несколько недель, когда ребенок уже начинает оставаться в 

детском саду на целый день, по приходу домой он может вести себя излишне 

активно. Не пугайтесь, это вовсе не упущение в воспитании. Просто малышу 

приходится сдерживать свою энергию на протяжении дня, так как в новом 

коллективе он ее не может растратить привычным для него образом, чувствует 

себя скованно, вот и приходится выпускать пар только по приходу домой. 

Конечно, адаптация в этом возрасте происходит немного сложней, так как 

малыши еще очень нуждаются в родительском внимании и не настолько 

самостоятельны, как в 2,5 годика, но отчаиваться не стоит. Терпение родителей 

и их компетентный подход к делу помогут преодолеть проблему адаптации 

ребенка в детском саду за максимально короткий срок. 

 

 Стоит помнить, что в 1,5 годика малыш еще не умеет хорошо выражать 

свои мысли, но в то же время он является активным и любознательным 

слушателем. Обязательно много разговаривайте с ним, рассказывайте о том, 

что такое детский сад, как там деткам весело и дружно, как правильно себя 

вести в коллективе, с воспитателем, как выражать свои желания и потребности. 

Ребенок обязательно запомнит ваши объяснения и применит их в будущем в 

группе. Но не забывайте, что дети копируют ваш образ жизни. Поэтому 

старайтесь как можно реже при ребенке курить, употреблять алкоголь, 

нецензурную лексику. Весь ваш быт через какое-то время будет 

транслироваться детьми в детском саду. 

 

 Очень хорошо, если по окончанию рабочего дня в садике вы с ребенком 

будете заходить на площадку возле дома и проводить там хоть немного 

времени.  

 

 Не отчаивайтесь, если в первое время посещения садика ребенок будет 

заходить в группу со слезами на глазах. Это абсолютно нормальная реакция в 

этом возрасте. Просто старайтесь подбодрить малыша. Расскажите, что в 

детском саду его ждут новые друзья, много интересных игрушек и занятий. 

 

 Если и это не помогает, и ребенок не успокаивается, попробуйте 

использовать следующий метод. Например, есть у вашего чада любимый сок 

или хлопья, или еще что-то, что вы с ним покупаете в супермаркете. Приведите 

его в сад и скажите, что сейчас сходите в магазин, купите его любимый сок и 

вернетесь. 

 



 

 Дети еще не ориентируются во времени, поэтому не смогут понять, что 

до магазина идти 10 минут, а вас нет 3 часа. Просто им необходимо быть 

уверенными, что родители обязательно вернуться за ними, а как приятный 

бонус – они получат любимые сок, конфетку и т.д. 

 

 Только не стоит так делать ежедневно, иначе вы рискуете разбаловать 

ребенка своими покупками, и в дальнейшем он начнет вас этим еще и 

шантажировать. Используйте этот метод раз в неделю – этого вполне 

достаточно. 

Во все остальные дни просто говорите, что придете за малышом, когда он 

покушает/поспит/поиграет. В целом для моральной адаптации ребенка в 

возрасте 1,5-2,5 года понадобится 2-3 месяца. За этот период времени малыш 

уже узнает и запомнит весь рабочий персонал садика и своих одногруппников, 

будет уверенно чувствовать себя в коллективе. 


